

Cincuentenario de la Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina, España y Portugal (ALANAM)

Dra. Lilia Cruz

Individuo de Número. Sillón XIX. Academia Nacional de Medicina de Venezuela

Fechas y lugar de la celebración. Academias participantes

Durante los días 23, 24 y 25 de noviembre de 2017, en la sede de la Academia Nacional de Medicina de Colombia, en Bogotá (Figura 1), se congregaron los representantes de 14 de las 15 Academias que integran la ALANAM para conmemorar los cincuenta años transcurridos desde la fundación de la Asociación, el 29 de noviembre 1967, por iniciativa del entonces presidente de la Academia Nacional de Medicina de Colombia, Dr. Gonzalo Esguerra Gómez.

Las Academias Nacionales de Medicina

fundadoras fueron las de Argentina, Brasil, Colombia, Chile, México, Perú y Venezuela. Con posterioridad se incorporaron, por aprobación del Consejo Directivo, las Academias Nacionales de Medicina de Bolivia, Costa Rica, Ecuador, Paraguay, Uruguay, República Dominicana, la Real Academia de Medicina de España y la Academia Portuguesa de Medicina.

Objetivos de la Asociación

La ALANAM trabaja para propiciar la colaboración entre sus miembros, el apoyo a



Figura 1. A Edificio sede de la Academia Nacional de Medicina de Colombia. B. Biblioteca “Jorge E. Cavelier”.

la excelencia en el ejercicio de la medicina, el fomento de la sanidad pública y el bienestar social. Entre sus objetivos se encuentran: El intercambio de publicaciones y trabajos académicos; la búsqueda de medidas conjuntas en beneficio de la enseñanza médica, la investigación científica y la salubridad pública; la promoción de la solidaridad del Cuerpo Médico, de la unidad y la calidad en el ejercicio de la profesión y la solución de los problemas que afectan a dicho ejercicio (1).

Directivos participantes en las ceremonias de apertura y clausura

La magnífica hospitalidad de los colombianos estuvo dirigida y representada por el Profesor Herman Esguerra Villamizar, Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Colombia (ANMC) y Presidente Honorario de la Reunión de la ALANAM (Figura 2), quien pronunció palabras de bienvenida y de clausura y una ponencia sobre

la responsabilidad social de las Academias.

El Dr. Manuel Luis Martí, Presidente de la ALANAM y de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires (Figura 2), ofreció los discursos de apertura y de clausura e impuso la condecoración “Cruz de Plata de la ALANAM” al Académico Zoilo Cuéllar Montoya, de Colombia, por haber presentado la V Conferencia Magistral “Gonzalo Esguerra Gómez” titulada “Resumen del Itinerario histórico de la ALANAM 1967-2017” (Figura 3A) el día 23 de noviembre (2).

El Profesor Álvaro Rodríguez Gama, actuó como Secretario Ejecutivo de ALANAM y el Profesor Antonio Raúl de los Santos, como Secretario Alterno de ALANAM (Figura 2).

La Dra. Gina Watson, representante de la OPS, presentó una reseña histórica de la institución y se refirió a los progresos alcanzados por los países de América en el área de salud (Figura 3B). La



Figura 2. De izquierda a derecha Drs. Herman Esguerra Villamizar, Manuel Luis Martí, Álvaro Rodríguez Gama y Antonio Raúl de los Santos.



Figura 3. A. Dr. Zoilo Cuéllar Montoya, presentando la V Conferencia Magistral de la ALANAM. B. Drs. Gina Watson, Manuel Luis Martí, Herman Esguerra Villamizar y Antonio Raúl de los Santos.

delegación venezolana

La delegación venezolana estuvo integrada por los Drs. Alfredo Díaz Bruzual, Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Venezuela, Enrique Santiago López Loyo, Secretario, Leopoldo Briceño-Iragorry, Exsecretario de ALANAM, Lilia Cruz Rodríguez, Tesorera, Marco Sorgi Venturoni y José Ramón Poleo, Miembros Correspondientes Nacionales (Figura 4).

Medicina Centrada en la Persona

El tema oficial de la sesión de trabajo del 24 de noviembre fue: “Medicina Centrada en la Persona, MCP”. El Dr. Juan Enrique Mezzich (Figura 5B), de la Cátedra Hipólito Unanue de Medicina Centrada en la Persona, Perú y del International College of Person Centered Medicine, presidente de la Asociación Mundial de Psiquiatría, disertó durante 45 minutos sobre

“Desarrollo Internacional y Conceptual de la Medicina Centrada en la Persona”. Luego, con intervenciones de 15 minutos cada uno, participaron los académicos: Antonio Raúl de los Santos, de Buenos Aires, Argentina (Figura 2), Antonio Horacio Toro Ocampo, de Bolivia (Figura 5G); José Augusto Da Silva Messias (Figura 8), de Brasil (Perspectiva Histórica); Andrés Heerlein (Figura 5E), de Chile (La Persona del Paciente y la Medicina Tecnificada), Germán Gamarra Hernández, de Colombia (Investigación Clínica); Arístides Baltodano Agüero (Figura 9), Costa Rica; Luis Ortiz Hadad (Figura 5H), República Dominicana; Guillermo W. Álvarez Domínguez (Figura 6 y 9), de Ecuador (La Deshumanización y la Bioética); Eduardo Díaz-Rubio (Figura 5C), de España (La Medicina Centrada en la Persona en el Entorno de la Medicina Moderna; Reflexiones sobre los Retos, las Oportunidades y las Limitaciones). Habló sobre la medicina personalizada basada



Figura 4. Integrantes de la delegación venezolana, académicos: A. Enrique López Loyo y Leopoldo Briceño-Iragorry. B: Alfredo Díaz Bruzual, Presidente. C. Marco Sorgi Venturoni, José Ramón Poleo y Lilia Cruz, única mujer académica entre todos los asistentes a la reunión.



Figura 5. Ponentes. A) Luis Alberto Perales Cabrera, Perú. B) Juan Enrique Messich, Nueva York. C) Eduardo Díaz-Rubio, España. D) Juan Antonio M. Mazzei, Argentina. E) Andrés Heerlein, Chile. F) Joaquín Poch Broto, España. G) Antonio Horacio Toro Ocampo, Bolivia. H) Luis Ortiz Hadad, República Dominicana. I) Oswaldo Salaverry García, Perú. J) Humberto Reyes, Chile. K) Teodoro Evans, Costa Rica. L) Gustavo Malagón-Londoño, Colombia.

en estudios genéticos y moleculares y destacó importantes avances logrados en la atención de salud en España; Ricardo Plancarte Sánchez, de México; Enrique de Mestral (Figura 6), de Paraguay; Alberto Perales Cabrera (Figura 5A), de Perú (Desarrollo de la MCP en Latinoamérica); Óscar Cluzet (Figuras 8,9), del Uruguay (Los pilares de la MCP); Alfredo Díaz Bruzual, de Venezuela (Figura 4B, 9). El Dr. Juan Francisco Millán (Figura 6), Gerente de CETIFARMA, presentó el “Compromiso Ético de la Industria Farmacéutica en la Atención de la Medicina Centrada en la Persona.

En general, podemos decir que hay un consenso en la necesidad de lograr que se apliquen los conceptos de la Medicina Centrada en la

Persona: ética, holística, integral, comunitaria, relacional, accesible, eficaz, individualizada, equitativa, humanizada y con cobertura universal. El trato a las personas debe ser digno, compasivo y respetuoso. Debe ir acompañada de educación, adiestramiento e investigación centrados en la persona. Fue recordada la Declaración de Lima en 2016: “Se postula una atención clínica informada por la evidencia científica, la experiencia del profesional de la salud, los valores y preferencias del paciente y dirigida a la restauración y promoción de la salud y el bienestar de la persona total”, acorde con los deseos del paciente: “Necesito un médico que me guíe en todo el peregrinar de la enfermedad, que sea capaz de explicarme lo que me dicen los especialistas y expertos, que me mire a la cara



Figura 6. Reunión de trabajo en el auditorio “Cesar Augusto Pantoja” de la Academia Nacional de Medicina de Colombia. Académicos: 1) Juan Enrique Mezzich, 2) Luis Pacheco Ojeda, 3) Luis Ortiz Hadad, 4) Teodoro Evans, 5) Manuel Luis Martí, 6) Manuel V Elizari, 7) Horacio Toro Ocampo, 8) Oswaldo Salaverry García, 9) Luis Alberto Perales Cabrera, 10) Joaquín Poch Broto, 11) Enrique de Mestral. 12) Guillermo W. Álvarez Domínguez 13) Eduardo Díaz-Rubio García 14) Zoilo Cuellar Montoya, 15) Oscar Cluzet, 16) Juan Francisco Millán.

y no al ordenador, que se ocupe más de mí que del protocolo, que no me abandone a la suerte de las máquinas y tecnologías, que me explique mi enfermedad, que atienda a mis problemas psíquicos y personales, que me acompañe desde el inicio de mi enfermedad hasta mi muerte; y todo ello sin renunciar a los beneficios de la medicina moderna” (3).

Es digna de destacar la propuesta de los Drs. Perales y Messich de realizar investigaciones conjuntas en países de América Latina sobre la implantación de la MCP, utilizando dos instrumentos ya validados: el Cuestionario de Deshumanización de la Atención de Salud y el Índice de Atención Centrada en la Persona.

Al final de la tarde se produjo la reunión del Grupo del Diccionario Panhispánico de Términos Médicos, coordinado por el Profesor Joaquín Poch Broto (Figura 5F).

Responsabilidad Social de las Academias

La Responsabilidad Social de las Academias fue el tema de las sesiones de trabajo del 25 de noviembre. Participaron: Juan Antonio M. Mazzei (Figura 5D), de Buenos Aires, Argentina; Antonio Horacio Toro Ocampo (Figura 5G), de Bolivia; José Augusto Da Silva Messias (Figuras 8 y 9), de Brasil; Humberto Reyes B (Figura 5J), de Chile; Teodoro Evans B (Figura 5K), de Costa

Rica; Herman Esguerra Villamizar (Figuras 2 y 7), de Colombia; Luis Ortiz Hadad, de República Dominicana (Figura 5H); Luis Pacheco Ojeda (Figura 6), de Ecuador; Joaquín Poch Broto (Figura 5F), de España; Roberto Medina Santillán, de México (Figura 9); Francisco Santa Cruz, del Paraguay (Figura 7A); Oswaldo Salaverry García (Figura 5I), del Perú; José Enrique Pons (Figura 7A), del Uruguay.

El Dr. Herman Esguerra Villamizar afirmó que la medicina en Colombia se encuentra en crisis. Destacó el protagonismo de la Academia Nacional de Medicina en la elaboración e implementación de la Ley Estatutaria de Salud o Ley 1751 de 16 febrero de 2015, la cual propicia el desarrollo de un nuevo sistema de salud basado en la persona para el goce pleno del derecho a la salud, con integración de la atención primaria, a cargo de médicos generales y de familia, y las especialidades; con seguridad y autonomía en el ejercicio profesional y proyección futurista. La ANMC propuso e integra una Comisión Intersectorial para la Transformación de la Educación Médica en Colombia, la cual formuló 104 recomendaciones que abarcan el pregrado, el posgrado, el desarrollo profesional y el hospital universitario, las cuales han sido publicadas en un libro titulado “Documento de Recomendaciones para la Transformación de la Educación Médica



Figura 7. A. De izquierda a derecha, académicos: Francisco Santa Cruz, de Paraguay, José Félix Patiño Restrepo, ex Rector de la Universidad Nacional y ex Ministro de Salud Pública de Colombia y José Enrique Pons, representante de Uruguay. En el cuadro la imagen de Luis Patiño Camargo, cuya obra y biblioteca personal figuran en una sala especial que lleva su nombre. B. Dr. Hugo Sotomayor Tribín, Presidente Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina.



Figura 8. La bibliotecóloga de la Academia, Jenny Macheta, muestra a los académicos Oscar Cluzet, José Augusto Da Silva Messias, Herman Esguerra Villamizar y Antonio Raúl de los Santos un valioso libro que contiene información sobre la flora de Colombia.

en Colombia”. Está disponible en internet (3).

El Dr. Enrique Santiago López-Loyo (Figura 4A), de Venezuela, presentó su ponencia: “Experiencia en el Entorno de una Emergencia Política Compleja”, donde se refirió a la crisis de salud y situación de emergencia humanitaria que se vive en dicho país, la cual se manifiesta por escasez de alimentos y medicinas, entre muchas otras carencias; aumento de la mortalidad, especialmente infantil y materna, baja cobertura de los servicios de salud, incluyendo vacunaciones, reaparición en forma alarmante de enfermedades previamente controladas como el paludismo, el sarampión, la difteria y la tuberculosis,

emigración del personal de salud y muchos otros graves problemas. Presentó ideas acerca de cómo la Academia de Medicina elaboraría una estrategia para re-institucionalizar el país y avanzar en la búsqueda de soluciones. Hubo expresiones de solidaridad y preocupación ante los problemas socioeconómicos y políticos que se viven en Venezuela.

Hay consenso que la función principal de las Academias de Medicina es la de ofrecer asesoría y orientación a los poderes públicos, a las universidades, a la población y a entidades que la soliciten en los temas de su competencia, para favorecer el desarrollo de la medicina y la salud. El desempeño de la Academia como órgano consultivo es muy valioso para la sociedad. Se basa en el prestigio y tradición de la entidad, reconocida competencia de sus miembros, autonomía de opinión y principios éticos. Hay variaciones entre países en cuanto a sus roles e impacto con respecto a la investigación científica, la educación, la organización de los sistemas de salud y la formación y selección de personal. Hay preocupación por las repercusiones éticas del saber y por el uso apropiado, benefactor vs el abuso y mal uso de los conocimientos, descubrimientos y avances científicos en el mundo. Las Academias propician la discusión de estos temas en su propio ámbito y en reuniones internacionales. También es de su interés la legislación sanitaria, la legislación laboral y las normas relacionadas con el medio ambiente y su impacto sobre la salud.



Figura 9. Visita a la Biblioteca “Jorge E. Cavelier”. De izquierda a derecha: José Félix Patiño Restrepo, José Enrique Pons, Óscar Cluzet, Herman Esguerra Villamizar, José Augusto Da Silva Messias. Antonio Raúl de los Santos, José Ramón Poleo, Guillermo W. Álvarez Domínguez, Juan Mezzich, Arístides Baltodano Agüero, Luis Pacheco Ojeda, Alfredo Díaz Bruzual, Roberto Medina Santillán.

Actividades culturales y sociales

Tuvimos la oportunidad de visitar el Museo de Historia de la Medicina “Ricardo Rueda González” bajo la guía de su curador, el Dr. Hugo Sotomayor Tribín, Académico y Presidente de la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina (Figura 7B). Junto a numerosos objetos de interés que ilustran la evolución de la medicina moderna, se destaca una colección de cerámicas de la cultura prehispánica de Tumaco-La Tolita (400 a.C. - 400 d.C.), testimonio de la medicina pre-moderna o pre-científica. Disfrutamos de un excelente almuerzo en las salas de la Biblioteca “Jorge E. Cavelier” (Figura 1B, 7-9). El Dr. José Félix Patiño Restrepo (Figuras 7A y 8), expresidente de la ANMC y ex rector de la Universidad Nacional, acompañó a los delgados durante el recorrido que realizamos por las instalaciones y nos dio información sobre su historia y contenido. Hubo actos culturales y reuniones sociales donde fue posible conversar en forma amistosa e intercambiar experiencias, fortaleciendo vínculos entre todos.

El cincuentenario de la ALANAM coincidió con el Día de la ANMC (24 de noviembre), el cual fue celebrado con un acto cultural y un brindis. El Dr. Gustavo Malagón Londoño (Figura 5L), expresidente y miembro honorario de la ANMC, recibió la medalla de Académico Ejemplar de Colombia 2017, por sus muchos méritos.

Entrevistas realizadas a varios de los participantes en la celebración del Cincuentenario de la ALANAM fueron grabadas en un video producido por el Dr. Álvaro Rodríguez Gama (4).

La XXIII Reunión del Consejo Directivo de ALANAM 2018 tendrá lugar en Buenos Aires, durante los días 11, 12 y 13 de octubre de 2018. Los temas a tratar serán: “Atención Primaria de la Salud” y “Cáncer: sus aspectos epidemiológicos y socio-económicos”.

REFERENCIAS

1. ALANAM: Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina, España y Portugal, <http://www.redalanam.com/>
2. Programa de la Reunión Extraordinaria de la ALANAM Cincuentenario 1967-2017 suministrado a los asistentes.
3. Documento de Recomendaciones para la Transformación de la Educación Médica en Colombia <http://www.sociedadescientificas.com/userfiles/file/2017/MARZO/Documento%20Final%20Comision.pdf>
4. Cincuentenario ALANAM Entrevistas https://www.youtube.com/watch?v=qtGj2gM8_FI&feature=youtu.be

Nota: Las fotografías fueron tomadas y editadas por la autora, excepto la C de la Figura 4, tomada por el Dr. Hugo Sotomayor Tribín.